

P. de Luis, en las líneas siguientes: 1) Desacreditación del adversario. 2) Argumentación de base racional. 3) Argumento de autoridad. 4) Argumento de evidencia. 5) Argumentación *ad hominem* (p. 27).

El texto latino de la presente edición está tomado del que aparece en la del C.S.E.L 25/1 (1981), pp. 251-797, preparada por J. Zycha.

Tanto la versión castellana, como la introducción, las notas y los índices se deben al P. Pío de Luis. Conviene advertir al lector poco familiarizado con los escritos de Agustín, que esta es la primera traducción al español que se ha publicado del *Contra Faustum*. La traducción está bien realizada y la bibliografía es abundante y bien referenciada.

Al final del texto agustiniano se insertan unas notas complementarias sobre algunos puntos más relevantes, que clarifican el contexto del mundo maniqueo. Estas notas nos parecen un gran acierto, pues el lector actual desconoce en gran medida el entorno maniqueo del siglo IV, y toda esa información aclaratoria le resultará de indudable utilidad.

El libro termina con unos índices: bíblico, de materias y de notas complementarias.

En resumen, podemos afirmar que con el presente volumen se acrecienta sensiblemente el conocimiento de las ideas agustinianas sobre el maniqueísmo, por parte del público hispano parlante. Y le auguramos a esta edición del *Contra Faustum* el éxito que ha acompañado a otros importantes tratados de Agustín en esa edición de sus *Obras Completas*.

D. Ramos-Lissón

Frans VAN DE PAVERD, *St. John Chrysostom, The Homilies on the Statues:*

An Introduction., («Orientalia Christiana Analecta», n. 239), Orientalia Christiana, Roma 1991, XXXI + 395 pp., 16,5 x 24.

Esta obra, aunque modestamente se ha denominado una introducción, de hecho persigue metas ambiciosas. El autor, que tiene una larga experiencia en la investigación y docencia en el campo de la patristica, retoma las famosas homilias de San Juan Crisóstomo llamadas *De statuís* y, con un minucioso análisis interno y la ayuda de un amplio abanico de datos —litúrgicos, históricos, etc.— intenta establecer el orden correcto de las homilias, así como reconstruir el ambiente histórico y litúrgico en la Antioquía de ese momento. Puede afirmarse que el autor ha conseguido su objetivo en gran parte, haciendo que su trabajo tenga interés para los estudiosos del Crisóstomo, de la historia profana, y de la liturgia antigua.

El libro se divide en dos grandes partes. La primera trata del contenido y del contexto de las homilias *De Statuís*. El autor, a partir de las homilias de S. Juan Crisóstomo y de fuentes escritas como las de Libanio, Zósimo, Ambrosio, Sozomeno, Teodoreto, etc., ofrece una reconstrucción detallada, interesante, y —a mi juicio— válida, de los sucesos en torno a la destrucción de las estatuas imperiales en Antioquía en el año 387, y de la liturgia cuaresmal de la iglesia antioquena en el siglo IV. Entre las sugerencias que hace el autor a partir de los datos históricos y textuales, figuran las ss.: (1) el «crimen» por el que fueron juzgados los curiales de Antioquía consistió, probablemente, en haber manifestado su disconformidad con la imposición imperial de nuevos impuestos: tal protesta contribuyó, sin haberlo previsto, a los graves desórdenes que se desencadenaron más tarde en la ciudad; (2) tanto el obispo Flaviano como Cesa-

rio —uno de los hombres enviados por el Emperador para juzgar el caso— jugaron un papel clave en conseguir del emperador Teodosio el perdón definitivo para la ciudad.

La segunda parte de la obra, que constituye el esfuerzo central del autor, busca establecer el orden cronológico de las homilías. Aquí van de Paverd emplea, aparte de datos externos, un cuidadoso análisis interno de los textos de las homilías, para relacionarlas entre sí. El autor formula las siguientes propuestas: (1) la homilía conocida como *Ad illuminandos catechesis 2* o *Nuper dictorum*, que suele excluirse de la serie *De Statuis*, pertenece de hecho a dicha serie; (2) la datación de las homilías 15 y 16 ha de reconsiderarse, de tal forma se coloquen al principio de la serie; (3) la Cuaresma en la Antioquía del s. IV duraba ocho semanas.

Para llegar a tales conclusiones el autor ha tenido que hacer una tarea ingente de recoger todos los datos posibles, que proporcionasen alguna pista para la datación de cada discurso del Crisóstomo. Tal vez no se haya hecho hasta ahora un estudio tan exhaustivo. El autor ha dedicado años al paciente rastreo de pistas en las homilías —a veces la obra de F. van de Paverd parece una novela de detectives—, y ha sopesado con equilibrio los datos no concordantes. Por estos motivos, pienso, las conclusiones de F. van de Paverd, si bien algunas podrán seguir discutiéndose (p. ej. la escasez de datos hace que la argumentación sobre la precedencia cronológica de la homilía *Nuper dictorum* sobre la *Ad finem ieiunii* sea plausible, pero no absolutamente concluyente), servirán como punto de referencia obligado para estudios subsiguientes acerca de las homilías *De Statuis*.

J. Alviar

Sergio FELICE (a cura di), *Esegesi e catechesi nei Padri (II-IV sec.)*, ed. LAS (Biblioteca di Scienze Religiose, 106), Roma 1992, 202 pp. 16,3 x 24.

El volumen recoge las comunicaciones del decimoquinto simposio anual de catequesis patrística, organizado por la Facoltà di lettere cristiane e classiche del Pontificium Institutum Altioris Latinitatis, en Roma del 26 al 28 de marzo de 1992. El tema de estudio fue en esa ocasión «Exégesis y catequesis en los Padres (siglos II-IV)».

Ya en otras ocasiones hemos reseñado, en esta revista (ScTh 23 [1991] 1059 y 24 [1992] 1096) las actas de anteriores simposios. El volumen que ahora reseñamos, cobra una especial importancia porque ha sido publicado dentro del impulso catequético que la Iglesia Católica ha dado con la publicación del último catecismo.

Las intervenciones se centran en la actividad catequética de los Padres que realizaron, con una genial creación, una interpretación de la Sagrada Escritura con el fin de transmitir a la primitiva Iglesia las exigencias de la Revelación en las tareas de la vida cristiana.

Los artículos monográficos se centran en S. Ignacio de Antioquía (prof. Bergamelli), pseudo-Clemente (prof. Quacquarelli), Orígenes (prof. dal Covolo), Clemente alejandrino (profesores Draczkowski y Palucki), Cirilo de Jerusalén y Epifanio de Salamina (prof. Riggi), Gregorio de Nisa (prof. Giannarelli), entre otros. Junto a estos la intervención de los profesores M. Simonetti y G. Azzali Bernardelli nos dan una panorámica sobre los elementos característicos del uso de interpretación de la Sagrada Escritura en la catequesis de los Padres en los primeros siglos.

Son especialmente sugerentes los artículos del prof. Starowieyski (Cate-